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Jean 3 : 1-17 

Entretien avec l’homme le plus religieux d’Israël 
 

*Comment atteindre la réalité spirituelle ? Comment avoir une relation avec Dieu ? Comment 

obtenir la vie éternelle ? Telles sont les questions auxquelles la religion cherche à répondre. 

 

*La religion est l'effort de l'homme à se connecter ou atteindre cette réalité spirituelle. L'homme a 

conçu une multitude d’idées sur la religion. Certains ont un être suprême - un dieu personnel, 

d'autres imaginent une force impersonnelle, l'univers. Au fil du temps, l'homme a imaginé toutes 

sortes de moyens de se connecter avec cette réalité spirituelle, avec Dieu, à fin d'obtenir sa faveur, 

de faire en sorte que ce dieu ou l'univers influence sa vie pour le mieux. 

 

La religion devient un système de comportement, des ordonnances à suivre pour *obtenir la faveur 

de Dieu, toute avec l’idée « Si mon comportement plaît à Dieu, il me bénit. Il m’accorde sa faveur. 

Il m’accepte. »  Même si la personne ne suit pas une religion connue, il devise son propre système, 

son propre code d’éthique. 

 

*Les Juifs n’avaient pas besoin d’inventer un système. Ils suivaient la religion instaurée par Dieu. 

Inscrit par la main de Dieu sur des tables de pierre. Et parmi les Juifs, le groupe le plus religieux 

était les Pharisiens. Chaque Pharisien avait une connaissance profonde, même mémorisée, de la 

Parole de Dieu. Et ils la suivaient soigneusement. Chaque ordonnance, chaque appel à la prière, 

chaque sacrifice, chaque loi avait été analysé et chaque geste avait été codifié pour correspondre 

au système. Par exemple ils donnaient la dîme de tout, jusqu’aux herbes aromatiques de leurs 

petits potagers. Ils ont consacré leurs vies à ne rien manquer, à ne rien oublier. 

Il y avait environ six mille pharisiens à l'époque de Jésus en Israël. Il n'y a qu'une seule conversion 

d'un pharisien dans les quatre évangiles, une seule. Un seul pharisien dans les quatre évangiles 

vient au salut. Je veux vous raconter son histoire. Ouvrez votre Bible à Jean 3. Son nom vous sera 

familier. Son nom est Nicodème. 

Lisons versets 1 à 13 

3 :1 Mais il y eut un homme d’entre les pharisiens, nommé Nicodème, un chef des Juifs, 2 qui vint, 

lui, auprès de Jésus, de nuit, et lui dit: Rabbi, nous savons que tu es un docteur venu de Dieu; car 

personne ne peut faire ces miracles que tu fais, si Dieu n’est avec lui.  

3 Jésus lui répondit: En vérité, en vérité, je te le dis, si un homme ne naît de nouveau, il ne peut 

voir le royaume de Dieu.  

4 Nicodème lui dit: Comment un homme peut-il naître quand il est vieux? Peut-il rentrer dans le 

sein de sa mère et naître?  

5 Jésus répondit: En vérité, en vérité, je te le dis, si un homme ne naît d’eau et d’Esprit, il ne peut 

entrer dans le royaume de Dieu. 6 Ce qui est né de la chair est chair, et ce qui est né de l’Esprit 

est esprit. 7 Ne t’étonne pas que je t’aie dit: Il faut que vous naissiez de nouveau. 8 Le vent souffle 

où il veut, et tu en entends le bruit; mais tu ne sais d’où il vient, ni où il va. Il en est ainsi de tout 

homme qui est né de l’Esprit. 9 Nicodème lui dit: Comment cela peut-il se faire? 10 Jésus lui 

répondit: Tu es le docteur d’Israël, et tu ne sais pas ces choses! 11 En vérité, en vérité, je te le dis, 

nous disons ce que nous savons, et nous rendons témoignage de ce que nous avons vu; et vous ne 

recevez pas notre témoignage. 12 Si vous ne croyez pas quand je vous ai parlé des choses 

terrestres, comment croirez-vous quand je vous parlerai des choses célestes? 13 Personne n’est 

monté au ciel, si ce n’est celui qui est descendu du ciel, le Fils de l’homme. 

 

3 :1 Mais il y eut un homme d’entre les pharisiens, nommé Nicodème, un chef des Juifs, 2 qui 

vint, lui, auprès de Jésus, de nuit, 
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*Nous voyons ici que Nicodème était un Pharisien et un chef des Juifs, c’est-à-dire qu’il était 

membre du Sanhédrin, le conseil religieux des Juifs. Ils étaient chargés de la juridiction civile et 

pénale conforme aux lois juives. 

 

Nicodème était aussi le docteur, un enseignant renommé de la nation d’Israël, une autorité 

religieuse reconnue. Il avait une connaissance très profonde des Écritures. 

 

Et nous lisons « qu’il vienne auprès de Jésus de nuit ». Nicodème, en tant que responsable juif, 

craignait les implications, pour lui, d’une association publique avec Jésus. Il choisit de venir de 

nuit pour s’entretenir clandestinement avec lui plutôt que de risquer de tomber en disgrâce auprès 

de ses collègues pharisiens qui n’appréciaient pas Jésus. 

 

et lui dit: Rabbi, nous savons que tu es un docteur venu de Dieu; car personne ne peut faire ces 

miracles que tu fais, si Dieu n’est avec lui.  

 

* - Que voit-il en Jésus ? Il reconnaît qu'il est venu de Dieu. Il veut savoir si Jésus a des conseils à 

lui donner sur la connaissance de Dieu. Il sait qu'il lui manque quelque chose.  

Cette conversation tourne autour de la question, « Comment une personne peut-elle 

connaître Dieu et entrer dans le royaume de Dieu ? Comment puis-je obtenir la vie 

éternelle ?»  

Telles sont les questions auxquelles Nicodème cherche une réponse. 

 

3 Jésus lui répondit : En vérité, en vérité, je te le dis, si un homme ne naît de nouveau, il ne peut 

voir le royaume de Dieu.  

Voyez-vous la réponse de Jésus ? Il connaît le cœur de Nicodème. Il sait exactement ses vrais 

soucis. Il s’adresse à la vraie question de son cœur : « Comment puis-je connaître Dieu ? »  

*  Jésus lui dit « Tu dois être naît de nouveau. » Ou « naît d’en haut ; né de Dieu ». Jésus répond 

ici à une question que Nicodème ne lui avait même pas posée, car il connaît son cœur ; il connaît 

le nœud du problème : la nécessité d’une régénération et d’une transformation spirituelle par le 

Saint-Esprit.  

La nouvelle naissance est un acte divin par lequel la vie éternelle est accordée au croyant. Le ch. 1 

:12-13 indique que cette expression implique aussi l’idée de devenir « enfant de Dieu » au moyen 

de la foi en la Parole incarnée. 

 

4 Nicodème lui dit : Comment un homme peut-il naître quand il est vieux ? Peut-il rentrer dans 

le sein de sa mère et naître ?  

 

Quelle que soit la manière dont vous interprétez cette question, que Nicodème pose une vraie 

question ou qu’il utilise la même imagerie que Jésus, le sens de la question est le même : « 

Comment est-ce possible ? Cette nouvelle naissance d'en haut, dont tu en parles, comment est-ce 

possible ? ». 

 

5 Jésus répondit : En vérité, en vérité,  

La réponse de Jésus est stupéfiante, verset 3 : "En vérité, en vérité." Cela apparaît 25 fois dans 

l'évangile de Jean : « Vraiment, vraiment ». C’est catégorique. C'est fort. Jésus insiste sur cette 

nécessité. 

 

je te le dis, si un homme ne naît d’eau et d’Esprit, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu.  

Jésus dit qu'il y a deux parties de cette naissance d'en haut : l'eau et l'Esprit.  

* Qu'est-ce que c’est ?  
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J'ai trouvé toutes sortes de réponses à cette question. Il y a ceux qui disent que l’eau est une 

référence à la perte des eaux pendant la naissance humaine. Alors il parle de la naissance physique 

et la naissance spirituelle. Eh bien, c’est une sorte de langage familier qui n’existait pas en hébreu. 

Il ne s’agit donc pas de « À moins que vous ne soyez né physiquement et spirituellement ». Ce 

serait une déclaration ridicule, car il est déjà né physiquement. 

Certaines personnes disent : « Non, l'eau c'est le baptême, et le baptême est essentiel pour le salut. 

» Nicodèmes ne connaît rien non plus sur le baptême chrétien, car il n’avait pas encore été mis en 

œuvre.  

Nicodème aurait dû comprendre de quoi il parlait. Par sa connaissance des Écritures, il aurait dû 

savoir. Car cette phrase vient des écritures de Ézéchiel. 

Écoutez Ézéchiel 36 :25-27  Ici Dieu qui promet le salut à tous ceux qui croient : 

25 Je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purifiés ; je vous purifierai de toutes vos 

souillures et de toutes vos idoles. 26 Je vous donnerai un cœur nouveau, et je mettrai en vous un 

esprit nouveau ; j’ôterai de votre corps le cœur de pierre, et je vous donnerai un cœur de chair. 

27 Je mettrai mon Esprit en vous, et je ferai en sorte que vous suiviez mes ordonnances, et que 

vous observiez et pratiquiez mes lois. 

« Je vais vous laver d’une eau pure », c’est l’eau. « je mettrai en vous un esprit nouveau ». C’est 

l’Esprit. Voici l'eau et l'Esprit dont Jésus en parle. Nicodème aurait dû le savoir. 

Remarquez-vous là au verset 25 : « Je le ferai, je le ferai » ? Au verset 26, « Je vais, je vais ». Au 

verset 27, « Je le ferai ». Et enfin, « vous le ferez ». C’est Dieu qui fait tout dans le salut pour que 

le croyant puisse obéir. 

6 Ce qui est né de la chair est chair, et ce qui est né de l’Esprit est esprit. 7 Ne t’étonne pas que 

je t’aie dit : Il faut que vous naissiez de nouveau.  

 

La différence entre la naissance physique et la naissance spirituelle est que l'une produit de la 

chair, l'autre transforme l'esprit - l'intérieur d'une personne. 

Comme toute parabole ou toute illustration utilisée par notre Seigneur, il a choisi quelque chose de 

très commun et simple. Il dit à Nicodème « Si vous n'arrivez pas à comprendre que pour entrer 

dans le royaume, vous devez naître de nouveau, vous ne comprendrez jamais la réalité céleste de 

la nouvelle naissance. Et vous devez comprendre la réalité céleste de la nouvelle naissance parce 

que c'est une vérité fondamentale du salut. Vous devez naître de nouveau. » 

Laissez-moi vous dire à quel point cette analogie est simple. Quel rôle avez-vous joué dans votre 

naissance, votre naissance physique ? Vous n'avez joué aucun rôle dans votre naissance physique. 

Vous n'avez rien contribué à votre naissance physique. Et c'est exactement l'idée de Jésus ici. 

C’est pourquoi notre Seigneur a choisi cette analogie, parce qu’elle est si claire.  

Naître de nouveau, ou naître d'en haut est une œuvre dans laquelle vous ne jouez aucun rôle. Votre 

naissance vous est arrivée, vous n'y avez pas participé. Et la même chose est vraie pour la nouvelle 

naissance.  

Voyez-vous ? Jésus dit qu’il vous faut quelque chose dont vous ne pouvez pas faire. Il demande 

quelque chose que vous n’avez pas la capacité de faire. Mais Jésus insiste « Il faut que vous 

naissiez de nouveau. » Vous devez devenir enfant de Dieu, autrement vous resterez en dehors de 

son royaume. Alors qu’un enfant ne peut rien faire pour se faire naître. Impossible ! 
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Ici le message de notre Seigneur est que c’est une œuvre de Dieu et c’est totalement une œuvre de 

Dieu. Cette vérité efface immédiatement toutes les œuvres religieuses - toutes les religions, toutes 

les cérémonies, tous les rituels, tous les sacrifices, comme ayant une contribution à apporter à une 

nouvelle vie. Ce n’est pas quelque chose que vous et Dieu faites ensemble, c’est Dieu seul. 

Il s’agit aussi d’un nouveau commencement, une transformation de votre être. Nous lisons dans 2 

Corinthiens 5 :17 Si quelqu’un est en Christ, il est une nouvelle création. Les choses anciennes 

sont passées; voici, toutes choses sont devenues nouvelles. 

*Alors l’image de naissance explique parfaitement cette transformation : 

1. C’est une œuvre dont la personne elle-même ne joue aucun rôle. C’est l’œuvre de Dieu. 

2. C’est une nouvelle vie spirituelle, la vie éternelle commence. 

Ici, C'est une histoire incroyable sur le seul pharisien qui est enregistré comme étant venu à Christ 

dans les quatre évangiles.  

• Cela montre clairement que le salut n'est pas pour ceux qui sont bons.  

• Ce n’est pas pour ceux qui font plus d’efforts.  

• Ce n’est pas pour ceux qui vivent mieux que d’autres.  

• Ce n’est pas pour ceux qui sont plus moraux ou plus religieux, qui abandonnent certains 

vices ou qui prient certaines prières.  

• Vous ne pouvez pas vous prier jusqu'à la naissance.  

• Vous n'avez pas plus de rôle dans votre naissance spirituelle que dans votre naissance 

physique. 

C'est-à-dire que ‘la religion’, tous les efforts humains pour atteindre Dieu sont totalement 

inefficaces. 

8 Le vent souffle où il veut, et tu en entends le bruit ; mais tu ne sais d’où il vient ni où il va. Il 

en est ainsi de tout homme qui est né de l’Esprit.  

Alors maintenant, nous savons que cette naissance n'est pas quelque chose que nous 

accomplissons en partenariat avec Dieu. C’est quelque chose qui descend du ciel, Dieu le fait ; et 

c'est, en particulier, une œuvre du Saint-Esprit. Et c’est une œuvre si souveraine, dis le verset 8, 

qu’elle est comme le vent. Voici une autre illustration terrestre : "Le vent souffle où il veut, en 

d’autres termes, vous ne pouvez pas contrôler le vent. Le vent vient d'en haut. C'est invisible, c'est 

irrésistible, c'est incontrôlable, c'est imprévisible, de même que l'œuvre du Saint-Esprit. Et tout 

comme le vent est au caprice de Dieu et irrésistible, de même la nouvelle naissance est à la volonté 

de Dieu et est également irrésistible. 

C'est un parallèle à Jean 1 :12 Mais à tous ceux qui l’ont reçue, à ceux qui croient en son nom, elle 

a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu, lesquels sont nés, 13 non du sang, ni de la volonté 

de la chair, ni de la volonté de l’homme, mais de Dieu. 

 

Ici nous avons la même image : La naissance. Pas par le désire humain, mais par la volonté 

souveraine de Dieu.  

9 Nicodème lui dit : Comment cela peut-il se faire ?  

Encore, Nicodème demande : « Alors, il semble impossible ! Comment ? De quoi parles-tu ? » 

 

10 Jésus lui répondit : Tu es le docteur d’Israël, et tu ne sais pas ces choses !  

Nicodème aurait connu Ézéchiel 36 qui parle d’une transformation spirituelle. Nicodème aurait eu 

une connaissance approfondie de chaque passage de l’Ancien Testament. Il aurait dû faire le lien 

entre les paroles de Jésus et ceux d'Ézéchiel. 
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11 En vérité, en vérité, je te le dis, nous disons ce que nous savons, et nous rendons témoignage 

de ce que nous avons vu ; et vous ne recevez pas notre témoignage. 12 Si vous ne croyez pas 

quand je vous ai parlé des choses terrestres, comment croirez-vous quand je vous parlerai des 

choses célestes ? 13 Personne n’est monté au ciel, si ce n’est celui qui est descendu du ciel, le 

Fils de l’homme. 

 

Jésus se proclame être le Messie, la Parole éternelle de Dieu : qui était avec Dieu et qui est Dieu. Il 

n’est pas simplement « un docteur venu de Dieu ». Il est le Messie. Personne d’autre ne peut 

expliquer les réalités célestes sauf celui qui les a vus. Jésus lui dit, « Je sais de quoi je parle. Le 

problème est que tu/vous ne reçois pas mes paroles. » 

Il dit : « Tu n'es pas un croyant, Nicodème ; voici le problème. Tu ne comprends même pas ces 

choses. J'essaie de te donner des illustrations terrestres, mais tu ne passes pas de l'illustration 

terrestre à la réalité céleste. Le problème est que tu ne crois pas à mon témoignage. » Le verset 11 

indique que Nicodème n'est pas un vrai croyant : « Tu n'acceptes pas notre témoignage. » Verset 

12 : « Tu ne crois pas. C’est ton problème, tu ne le crois pas. » 

*C'est choquant. Voici un homme qui a œuvré toute sa vie pour se mettre en accord avec Dieu, 

pour plaire à Dieu - religieusement, moralement - et il n'est même pas proche. 

Vs. 14 à 21 Jésus se lance dans une explication du salut et de la nouvelle naissance. Il répond aux 

pensées de Nicodème : « D’accord, je dois naître de nouveau, je dois être transformé par l’Esprit 

de Dieu. Alors, comment le faire ? Comment puis-je obtenir cette nouvelle naissance ? » 

 

14 Et comme Moïse éleva le serpent dans le désert, il faut de même que le Fils de l’homme soit 

élevé, 15 afin que quiconque croit en lui ait la vie éternelle.  

 

Dans l’histoire de la sortie d’Israël de l’Égypte, à cause d’une rébellion, Dieu a envoyé des 

serpents dans le camp. Moïse cherche à intervenir et Dieu lui ordonne de faire un serpent en 

bronze et l’afficher sur un poteau. Chaque personne mordue par un serpent n’avait que de regarder 

le serpent en bronze pour être guérie.  

Alors, face au jugement de Dieu, le seul remède était de simplement regarder le serpent sur le 

poteau. Cela semblait absurde de se tourner vers la même chose qui les tuait. Il n'y avait aucun 

médicament à prendre, aucune action ne pouvait les aider. Ils devaient regarder le poteau, croyant 

que ce que Dieu avait dit les sauverait. C’était une question de foi. 

 

* Jésus explique que c’est le même. La seule chose qu’une personne face au jugement de Dieu 

peut faire pour avoir la vie éternelle est de se tourner vers le Fils de Dieu. 

 

16, Car Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en 

lui ne périsse point, mais qu’il ait la vie éternelle. 17 Dieu, en effet, n’a pas envoyé son Fils 

dans le monde pour qu’il juge le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui.  

 

Voici le caractère de Dieu ! Il n’est pas un dieu méchant qui cherche à détruire le monde à chaque 

instant, mais il a manifesté son amour dans l’acte le plus grand de l’histoire. Il a donné son Fils. 

Dieu a donné son Fils pour le monde. Voici le don de Dieu.  

 

* Et ce n’est pas une foi dans une religion et ses cérémonies, ce n’est pas dans des œuvres 

humaines : les prières, les pèlerinages, les offrandes, les sacrifices. C’est dans une personne.  

Il faut croire en Jésus Christ. Placer votre confiance, votre vie en Jésus Christ. C’est cela qui vous 

donne la nouvelle naissance et la vie éternelle. 

Dieu n’a pas envoyé Jésus Christ pour corriger le monde, ni pour le juger, mais afin que, par son 

sacrifice, les gens puissent être sauvés. 
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*J’aime le verset de 1 Pierre 3 :18 « Christ aussi a souffert une fois pour les péchés, lui juste pour 

des injustes, afin de nous amener à Dieu; » 

 
Tous ces versets vous appellent à croire. Vous ne pouvez pas gagner votre salut. *C’est le don 
gratuit de Dieu. Éphésiens 2 :8 nous explique, « Car c’est par la grâce que vous êtes sauvés, par le 
moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c’est le don de Dieu. 9 Ce n’est point par les œuvres, 
afin que personne ne se glorifie. » 

Alors qu'en est-il du reste de l’histoire ? Nicodème a-t-il compris ? A-t-il placé sa foi en Jésus 

Christ ? Est-il né de nouveau ? 

Nous ne voyons actuellement aucun commentaire de Nicodèmes. Il ne répond pas. Qu'est-il arrivé 

?  

*Eh bien, passons au chapitre 7 ; Jean enregistre les paroles des Pharisiens, Verset 48 : "Aucun des 

dirigeants ou des pharisiens n'a cru en lui, n'est-ce pas ?" Même pas Nicodème. Mais verset 50 

nous donne une lueur d’espoir : 

50 Nicodème, qui était venu de nuit vers Jésus, et qui était l’un d’entre eux, leur dit : 51 Notre loi 

condamne-t-elle un homme avant qu’on l’entende et qu’on sache ce qu’il a fait ? 52 Ils lui 

répondirent : Es-tu aussi Galiléen ? Examine, et tu verras que de la Galilée il ne sort point de 

prophète. 

Deux ans se sont écoulés après le commencement du ministère de Jésus, et Nicodème n’est pas né 

d’en haut. Mais maintenant, il défend Jésus contre le complot des pharisiens. Il n’est pas encore 

croyant, mais il ne fait pas non plus partie des pharisiens. 

Allez au chapitre 19 de Jean, verset 38 – c’est merveilleux. C'est l'enterrement de Jésus après sa 

crucifixion. « Après cela, Joseph d’Arimathée, qui était disciple de Jésus, mais en secret par 

crainte des Juifs, demanda à Pilate la permission de prendre le corps de Jésus. Et Pilate le lui 

permit. Il vint donc, et prit le corps de Jésus. » Alors il est venu et a emporté son corps. Joseph 

d'Arimathée était un vrai croyant en Jésus, un secret qu'il a gardé parce qu'il avait peur pour sa vie. 

Pilate lui a donné le corps de Jésus. 

Regardez le verset 39 : « Nicodème, qui auparavant était allé de nuit vers Jésus, vint aussi, 

apportant un mélange d’environ cent livres de myrrhe et d’aloès. 40 Ils prirent donc le corps de 

Jésus, et l’enveloppèrent de bandes, avec les aromates, comme c’est la coutume d’ensevelir chez 

les Juifs. » 

Deux hommes ont enterré le corps de Jésus : Joseph d'Amathie et Nicodème. Le ciel est descendu 

sur Nicodème, il s’est tourné vers Jésus et Dieu lui a donné une nouvelle naissance. 

Le ciel descend et Dieu rend les pécheurs nouveaux. C’est un miracle divin. Nous n'apportons 

rien. Tout ce que nous pouvons faire, c'est croire, n’est-ce pas ? Criez à Dieu : « Seigneur, donne-

moi la foi, donne-moi la vie. » Il n’y a pas de formule de prière que vous priez. Criez au ciel que 

Dieu vous accorde la vie, la repentance et la foi.  

Vous avez la promesse que quiconque vient à Christ, il ne le détournera jamais. C’est Dieu qui 

place ce désire pour la nouvelle naissance dans votre cœur. C’est l’appel de Jésus Christ qui vous 

pousse à répondre. C'est l'Esprit de Dieu agissant sur votre cœur. 

Que Dieu bénisse l’enseignement de sa Parole. Amen. 

 


